

**"LA GUERRA ES LA DESTRUCCIÓN DEL ESPÍRITU HUMANO"**

**- HENRY MILLER -**

Editorial

**¡A POR ELLOS!**

El grito de la tribu se ha convertido en bandera de enganche para la ciudadanía que se niega a ver la realidad y reconocer que la población migrante es imprescindible para asegurar el Estado social del que disfrutamos, servicios públicos, pensiones, atención a la dependencia.

La débil democracia española nacida en la transición establecía unos consensos en los que se reconocían la gran mayoría de la ciudadanía y de los actores políticos. Las fuerzas ultrarreaccionarias, como Fuerza Nueva, eran una anomalía del sistema que apenas alcanzaba representación en el Parlamento. Los derechos humanos que recogía la Constitución eran el corpus que regía toda la acción política. Los partidos políticos mantenían un respeto por los contrincantes y había unas líneas rojas que nadie se atrevía a saltar. El "Váyase señor González" suena de una gran ingenuidad frente a la actual ofensiva judicial, la descalificación personal ("me gusta la fruta"), el cuestionamiento de la legitimidad del gobierno y el racismo y xenofobia que se ha colado en las instituciones.

El brote xenófobo y racista de Torre Pacheco ha marcado la actualidad política en el inicio del verano y ha servido para que la extrema derecha mediática y política azuzara a la población local con bulos y fake news. No se trata de un hecho aislado y novedoso sino un eslabón más de la construcción de un discurso sobre la migración y un supuesto "enemigo interno" que merece ser analizado y tenido en cuenta.

En la agenda del nuevo fascismo, un enemigo prioritario es la población trabajadora inmigrante extranjera, particularmente la inmigración pobre y/o la procedente de países musulmanes. La cacería convocada en Torre Pacheco contra la inmigración marroquí, por parte de Vox y su red ultraderechista afín, se enmarca dentro de esta estrategia.

La posición de fuerza que los partidos ultras tienen en ayuntamientos y parlamentos autonómicos está desequilibrando la balanza. Y desde estos órganos de representación autonómicos y locales, se están tomando sonrojantes medidas que han sido cuestionadas incluso por los órganos de gobierno de la iglesia católica.

Prohibir, como ha hecho el Ayuntamiento de Jumilla, la celebración de actos religiosos que la comunidad musulmana de esa localidad venía realizando en dependencias municipales desde hace décadas sin ningún tipo de problema, es una muestra de esta situación.

Estos episodios pueden parecer anécdotas menores frente al genocidio que retransmitido en directo se está viviendo en Oriente Medio, pero ambos ilustran la necesidad de mantener activa la movilización, de elaborar relatos más justos, matizados y útiles a la sociedad. De no cejar en el empeño de un "¡a por ellos!" alternativo que signifique acogida incondicional y defensa de la dignidad de todas las personas.

Manuel Martín



Viñeta

CONTENIDO

Editorial ..... 1  
 Viñeta ..... 1  
 Noticias de África..... 2  
 Globalización de las resistencias ..... 3  
 Noticias de la Coordinadora ..... 4  
 Convocatorias ..... 4



C/ Carmen, 28 Pral. Dcha.  
 50005 ZARAGOZA  
 976 210 976  
 674 938 881

## CUMBRE ÁFRICA – ESPAÑA

El pasado mes de julio tuvo lugar en Madrid la tercera Cumbre África-España. Durante dos días, representantes de diversos países africanos y España se reunieron para abordar temas clave como el incremento del comercio bilateral, la inversión en infraestructuras africanas y el control de la inmigración irregular mediante la generación de empleo.

España, con una creciente presencia en África, destacó su interés en convertirse en un socio clave en sectores como la pesca, las infraestructuras y las energías renovables y presentó *Africo*, una iniciativa basada en una red de cámaras de comercio para facilitar la entrada de pymes españolas en el mercado africano.

La cumbre también puso de manifiesto las necesidades africanas. Se solicitó a España un mayor impulso a las exportaciones africanas hacia Europa, utilizando la Península Ibérica como puerta de entrada al mercado europeo. Las delegaciones africanas hicieron hincapié en la necesidad de inversión extranjera directa para el desarrollo de infraestructuras básicas.



El ambiente de la cumbre fue positivo, reflejando el creciente interés de España en el continente africano y la búsqueda de una cooperación mutuamente beneficiosa.

## NUEVAS DIRECTRICES DE LA OMS

La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha publicado nuevas directrices para apoyar al personal sanitario que atiende a pacientes con enfermedades arbovirales presuntas o confirmadas, como el dengue, el chikunguña, el zika y la fiebre amarilla. El cambio climático, el crecimiento demográfico, el aumento de los viajes y la urbanización aumenta el riesgo de brotes.

Las nuevas directrices de la OMS están diseñadas para ayudar a los profesionales sanitarios a brindar a los pacientes la mejor atención posible para prevenir enfermedades graves y muertes.

Las directrices incluyen recomendaciones para el tratamiento de pacientes con enfermedades arbovirales.



La guía puede aplicarse en todos los niveles del sistema de salud, incluyendo la atención comunitaria, la atención primaria, los servicios de urgencias y las salas de hospitalización.

## MINERALES ESTRATÉGICOS

El acuerdo de paz recientemente firmado entre la República Democrática del Congo (RDC) y Ruanda ha sido considerado por muchos como un paso importante para poner fin a años de guerra en el este del Congo.



Estados Unidos, que intervino en la negociación del acuerdo, lo hizo después de que Kinshasa propusiera el acceso a sus minerales a cambio de seguridad. Sin embargo, hay indicios suficientes para afirmar que la riqueza mineral en recursos minerales de gran valor estratégico como el coltán, el cobalto, el cobre y otros recursos muy importantes para la industria occidental es solo una de las muchas causas del conflicto en la región, y ciertamente no la única.

Si bien el acuerdo se refiere principalmente a Kinshasa y Kigali, hay decenas de grupos armados y fuerzas aliadas implicadas, lo que podría dificultar cualquier posibilidad de una solución duradera.

## EL PUEBLO YANOMAMI EN CRISIS SANITARIA

El [Pueblo Yanomami](#) de Venezuela atraviesa una profunda crisis sanitaria, una de las más graves desde que entró en contacto permanente con foráneos.



© Survival

11 julio 2025

Las muertes, enfermedades y el sufrimiento generalizado responden, en gran medida, a la incapacidad del Gobierno venezolano para garantizar atención sanitaria y medicamentos adecuados, y para detener a los mineros de oro que operan ilegalmente en su territorio. La seguridad alimentaria de los yanomamis también se ha deteriorado gravemente. Muchos, debilitados por brotes recurrentes de paludismo, tuberculosis y neumonía, han visto drásticamente mermada su capacidad para cazar y pescar y trabajar sus huertos. La desnutrición es generalizada, especialmente entre niños y personas mayores.

La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH) [presentó un informe](#) al Consejo de Derechos Humanos de la ONU, reunido el 18 de junio, en el que expresaba su profunda preocupación por el deterioro de la situación de los derechos humanos en Venezuela.

ACNUDH también recibió informes preocupantes sobre la morbilidad y la mortalidad maternas en los territorios indígenas Ye'kwana y Sanemá. Asimismo, ACNUDH señaló que “la falta de demarcación de los territorios de los Pueblos Indígenas contribuyó a permitir actividades mineras ilegales, así como la presencia de grupos armados no estatales u organizaciones delictivas. Continuaron las alegaciones de desplazamientos forzados de comunidades indígenas, así como de enfrentamientos entre Pueblos Indígenas y personas que se asentaban en las minas, y de degradación ambiental y contaminación del agua”.

## EL DOLOR DE LAS PALESTINAS

Hace unos meses tuvo lugar el evento virtual “La destrucción del sistema de salud en Palestina: un salvavidas en peligro para mujeres y niñas”, que proporcionó un espacio para discutir los desafíos a los que se enfrentan las palestinas y el trauma intergeneracional causado por los ataques contra Gaza y Cisjordania.

La destrucción de la infraestructura sanitaria por parte de Israel en la Franja de Gaza ha creado condiciones que ponen en peligro a la población palestina, específicamente a las mujeres, que se han visto afectadas debido a la falta de servicios sanitarios suficientes.

La doctora Mimi Syed, que trabajó en Gaza, ha narrado las graves situaciones vividas por la falta de recursos médicos. Y defiende y recuerda que las lesiones o enfermedades no mortales que se convierten en mortales por la falta de suministros, representan un ataque “premeditado” contra el crecimiento de la población palestina.

La doctora Tlaleng Mofokeng, relatora especial de la ONU sobre el derecho a la salud, ha explicado que la destrucción a la que se ha enfrentado el sistema de salud palestino y el

personal sanitario afectan desproporcionalmente a las mujeres y a la infancia, debido al aumento de las agresiones físicas, la nutrición inadecuada para las mujeres embarazadas y en época de lactancia, y la falta de acceso de la juventud a servicios e información sobre derechos sexuales.

La población palestina no sólo se enfrenta al bloqueo en la asistencia del personal sanitario, y a la muerte del personal médico palestino sino también a la falta de educación para quienes estaban estudiando medicina. La política y las acciones israelíes “sistemáticamente calculadas”, violan las resoluciones de la ONU, representan crímenes contra la humanidad y actos de genocidio.



## NOTICIAS DE LA COORDINADORA

### 18 de Agosto - Día de la asistencia humanitaria

Nos sumamos a miles de voces y damos la voz de alerta: el incumplimiento sistemático e impune del derecho internacional humanitario supone graves consecuencias sobre la vida de millones de personas y sobre toda la humanidad

En lo que va de año, 265 personas trabajadoras humanitarias han sido asesinadas; 173 de ellas en Palestina. Nunca antes se habían alcanzado tales cifras

Las violaciones del derecho internacional humanitario se están produciendo de forma sistemática en todo el planeta: **Ucrania, Sudán, Eritrea o el Sahel también viven situaciones muy complejas en las que no se garantiza plenamente la asistencia humanitaria**. Se pone en jaque las normas humanitarias establecidas hace décadas.

Palestina refleja de manera descarnada esta situación. El Gobierno de Israel utiliza el **hambre como arma de guerra**, ataca a hospitales y asesina a perso-

nal sanitario, a la población civil -incluso en puntos de reparto de comida- y bloquea la entrada de la ayuda humanitaria.

Por todo ello Organizaciones humanitarias de todo el mundo denunciamos recientemente y exigimos la protección de trabajadores y trabajadoras humanitarias y de la población civil; **respeto al derecho internacional humanitario**; una reforma del sistema humanitario que asegure una **financiación suficiente** y el respeto pleno a los principios de humanidad, neutralidad, imparcialidad e independencia, para garantizar una asistencia que es esencial para la vida. **Debe garantizarse el fin de la impunidad**.

El secretario general de la ONU, António Guterres, ha lamentado los **ataques sin precedentes a la Carta de la ONU**. "El nivel de impunidad en el mundo es políticamente indefendible y moralmente intolerable", ha denunciado. Está en juego un sistema humanitario establecido hace 80 años y la humanidad no puede permitírselo.

## ¡CONVOCATORIAS!

### Círculo de Silencio



Acción no violenta de protesta, en recuerdo y solidaridad con las personas refugiadas que sufren el olvido y abandono de la comunidad internacional.

Todos los jueves  
a las 20h  
Plaza Zaragoza (Huesca)



Os animamos a seguirnos en nuestro blog <http://circulodesilenciozaragoza.blogspot.com/>

Y cada miércoles volvemos a la calle, porque el ruido de la solidaridad no se rinde.



Frente al silencio: **RUIDO**  
Frente a la impunidad: **MEMORIA**  
Frente al genocidio: **SOLIDARIDAD**



Asamblea

Martes, 30 de Septiembre, 19,30 h

Centro Joaquín Roncal

Publicación subvencionada por

